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DELEGATION DE Monsieur Jean-Charles BRON
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Séance du lundi 18 novembre 2013
 

D-2013/693
Soutien au développement du commerce, de l'artisanat
et des services de la Ville de Bordeaux. Illuminations de
fin d'année 2013. Demande de subvention présentée par
les associations de commerçants et artisans. Décision.
Autorisation
 
Monsieur Jean-Charles BRON, Adjoint au Maire, présente le rapport suivant :
 
Mesdames, Messieurs,
 
Dans le cadre du soutien de la Ville de Bordeaux en faveur du développement du commerce,
des activités artisanales et de services, plusieurs associations de commerçants et d’artisans
ont présenté des projets d'illuminations des quartiers de la ville.
 
Comme chaque année, la municipalité souhaite, dans le cadre de son programme de mises
en lumière, parer ses rues de décors lumineux, créant ainsi une ambiance chaleureuse à
l’occasion de ces fêtes de Noël.
 
Ce dispositif se décline à deux niveaux :
 
1. la mise en lumière directement par la Ville de quelques sites spécifiques :

disposition de sapins sur des espaces de centralité ou de proximité, guirlandes ou
projection de lumière dans les arbres d’alignement de diverses voies ou places, mise en
œuvre d’illuminations spécifiques sur quelques artères du centre ville.

 
2. l’accompagnement des propositions d’illuminations soumises par les associations de

commerçants et d’artisans par l’attribution de subventions municipales selon les critères
suivants :
- à hauteur de 40 % du montant TTC des dépenses pour les associations localisées dans

le périmètre du centre ville, et de 60 % du montant TTC des dépenses pour celles
situées à l’extérieur, plafonnées à 4 000 € par association,

- une majoration de 10% pourra également être accordée aux projets d’installation
permettant une réduction d’énergie consommée par rapport aux dispositifs des années
antérieures. Ce complément de subvention sera calculé au prorata des dépenses
éligibles TTC (10%), et le montant total de la subvention municipale ne pourra pas
excéder 4 400 € par association.

- Des dérogations à ces principes pourront être accordées, au cas par cas, pour les rues
commerçantes dont la longueur est particulièrement importante.

 
Vous trouverez, ci-après, l’état récapitulatif des projets et des subventions municipales pour
les illuminations 2013.
 
 

PREVISIONNEL 2013

MONTANT PREVISIONNEL
DES DEPENSES

SUBVENTION
VILLE DE

BORDEAUX

PARTICIPATION
ASSOCIATIONS
COMMERCANTSASSOCIATIONS

H.T. T.T.C. montant % montant

Association des Commerçants du Centre Commercial
Mériadeck 4 825,00 5 770,70 2 885 50% 2 885,70

Association des Commerçants, des Riverains et
Sympathisants du Quartier Gambetta 2 880,00 3 444,48 1 722 50% 1 722,48

Association des Commerçants de la Galerie Commerciale
des Grands Hommes 10 250,00 12 259,00 4 400 50% 7 859,00

Association des Commerçants de la rue Jean-Jacques
Rousseau 6 327,04 7 567,14 3 784 50% 3 783,14

Association Voltaire 5 070,70 6 064,56 3 032 50% 3 032,56
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Association Commerciale Remparts Hôtel de Ville 4 836,23 5 784,13 2 892 50% 2 892,13

PREVISIONNEL 2013

MONTANT PREVISIONNEL
DES DEPENSES

SUBVENTION
VILLE DE

BORDEAUX

PARTICIPATION
ASSOCIATIONS
COMMERCANTS

ASSOCIATIONS

H.T. T.T.C. montant % montant

G.I.E. du Centre Commercial Saint Christoly 12 000,00 14 352,00 4 400 50% 9 952,00

Association des Commerçants de la rue du Temple 3 000,00 3 588,00 1 794 50% 1 794,00

Association des Trois Conils 9 151,98 10 945,77 4 400 50% 6 545,77

Com' à St Pierre 11 840,85 14 161,66 4 400 50% 9 761,66

Association des Exploitants Quai des Marques Bordeaux 22 167,54 26 512,38 4 400 70% 22 112,38

Association des Commerçants du Grand Parc 4 180,00 4 999,28 3 499 70% 1 500,28
Association des Antiquaires et Brocanteurs des Chartrons -
ABC 2 800,00 3 348,80 2 344 70% 1 004,80

Association au Service des Chartronnais 6 719,00 8 035,92 4 400 70% 3 635,92

Les Amis de Fondaudège 10 120,00 12 103,52 4 400 70% 7 703,52

Association Judaïque Saint-Seurin 5 846,96 6 992,96 4 400 70% 2 592,96

Association des Commerçants de Saint Augustin 8 301,40 9 928,47 4 400 70% 5 528,47

Association des Commerçants du Village Saint James 7 020,00 8 395,92 4 400 70% 3 995,92

Association des Commerçants du Village de Nansouty 2 502,53 2 993,03 2 095 70% 898,03

Association des Commerces et Services des Bastides 1 597,51 1 910,62 1 337 70% 573,62

Association des Commerçants de la Barrière Judaïque 8 760,00 10 476,96 4 400 70% 6 076,96

Association des Commerçants de Caudéran 4 604,66 5 507,17 3 855 70% 1 652,17

TOTAL 154 801,40 185 142,47 77 639   107 503,47

           

Plafond 4 400 euros (avec majoration 10 %)          
 
 
En conséquence, je vous demande de bien vouloir autoriser Monsieur le Maire à décider le
versement des subventions présentées ci-dessus, dont les montants seront imputés sur le
budget de la Ville (fonction 9 – sous-fonction 94 - nature 6574).
 
Ces subventions seront versées sous réserve de la signature des contrats d'opération
correspondants, de la fourniture de toutes les pièces justificatives par les présidents
d’association et de l’obtention de toutes les autorisations administratives, réglementaires et
sécuritaires nécessaires.
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

ADOPTE A L'UNANIMITE DES VOTANTS
ABSTENTION DU GROUPE DES VERTS
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M. BRON. –

Monsieur le Maire, il s’agit comme chaque année du programme d’illuminations et des subventions
que nous accordons à 22 associations qui en ont fait la demande.

Cette participation de la Ville se fait à iso budgets par rapport à l’exercice précédent.

M. LE MAIRE. -

M. PAPADATO

M. PAPADATO. - 

Rapidement, Monsieur le Maire. Concernant cette délibération nous apprécions le fait de constater
que le budget de subventionnement de la Ville reste pratiquement identique à celui de l’année
dernière, autour de 77.000 euros.

C’est une bonne chose, car pour nous l’idée sur les illuminations n’est pas d’enlever l’aspect
féerique à cette fête familiale et populaire de Noël en éteignant les lumières, mais de rester dans
l’ordre du raisonnable. C’est du reste ce que nous avions dénoncé l’année dernière en constatant
que l’Association du Centre Commercial Mériadeck prévoyait un projet de 97.000 euros, si je me
souviens bien, alors que les autres associations tournent généralement à moins de 10.000 euros.

Cette année Mériadeck revient à hauteur des autres associations. Cette association ne présente une
demande de subvention que pour les illuminations extérieures, nous dit-on, et non pour l’intérieur.
Ils rentrent donc dans les clous de cette délibération et reviennent à la raison même de celle-ci qui
est d’illuminer les rues de Bordeaux et non pas l’intérieur des centres commerciaux.

Comme quoi nous n’avions pas complètement tort l’année dernière.

Autre exemple, la rue Fondaudège qui avec un budget deux fois moindre que le Quai des Marques
réussit à animer ses trottoirs sans forcément en rajouter en illuminations comme c’est le cas sur
les quais.

Je rappelle que malgré les leds et autres technologies innovantes qui réduisent la consommation
électrique, Noël reste un moment de l’année de grande consommation d’énergies.

Autant célébrer Noël avec un peu de modération et de respect de l’environnement.

M. LE MAIRE. –

Vous votez pour, M. PAPADATO ? Abstention

Y a-t-il d’autres abstentions ?

(Aucune)
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D-2013/694
Exploitation du Marché des Capucins et de ses parcs
de stationnement. Rapport Annuel de l'exercice 2012.
Information.
 
Monsieur Jean-Charles BRON, Adjoint au Maire, présente le rapport suivant :
 
Mesdames, Messieurs,
 
Par traité de concession du 28 décembre 2007, vous avez confié à la S.A. Les Fils de
Madame Géraud, sous forme de délégation de service public, l’exploitation du marché et
du parc de stationnement des Halles des Capucins à compter du 1er janvier 2008 pour une
durée de 20 ans.
 
Conformément à l’article L 1411-3 du Code Général des Collectivités Territoriales, le rapport
annuel remis à notre collectivité par le délégataire, est communiqué à l’assemblée délibérante.
 
 

1. Les faits marquants de l’année 2012
 
A l’instar des années précédentes, la notoriété et l’image du marché des Capucins ont
continué de progresser témoignant en même temps de la fidélité de la clientèle déjà acquise
et de l’intérêt de celle nouvellement séduite.

 
Un aspect fondamental de la mission du délégataire consiste à conserver l’équilibre devant
exister entre les étals pouvant être qualifiés de traditionnels et ceux proposant de la
restauration.
 
Le nombre de commerçants abonnés sous la halle est passé à 91 au 31 décembre 2012,
contre 87 au 31 décembre 2011. La totalité des emplacements disponibles a maintenant
disparu. Des demandes de place sont en cours d’instruction visant à remplacer des
commerçants sur le départ.
 
Une réflexion a été engagée concernant la mise en place de séances de fin de journée. Avant
toute décision, celles-ci feront l’objet d’une concertation très approfondie avec l’ensemble
des commerçants, dans la mesure où le marché doit, en toute circonstance, proposer un
vaste panel de produits à sa clientèle, et que, nombre de commerçants  présents très tôt sur
le site et employant du personnel, comme les bouchers, charcutiers ou poissonniers, ne sont
pas prêts à rouvrir leur étal en fin de journée.
 
Enfin, par délibération du Conseil Municipal du 19 décembre 2011, les tarifs des droits de
place du marché et du parc de stationnement ont été revalorisés de 1.5% à compter du 1er

janvier 2012.
 

2. Le suivi technique
 
Concernant l’entretien courant, des interventions ont été effectuées régulièrement et
concernent :

- L’installation de production et de distribution d’eau réfrigérée ;
- La protection incendie, sprinklers et extincteurs ;
- La maintenance des ascenseurs ;
- La détection du CO2 ;
- Les portes basculantes et rideaux du marché ;
- Les matériels et logiciels de stationnement ;
- L’entretien périodique de l’étanchéité de la toiture ;
- Le contrôle des installations techniques.

 
 

3. Les travaux
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L’acquisition d’un nettoyeur haute pression pour 3475 euros a été réalisée sur l’exercice
2012.
Concernant les travaux de peinture, ceux-ci restent bloqués en attente de la réfection de
la toiture. Une expertise indépendante sera diligentée à ses frais par le délégataire pour
déterminer l’état de la toiture et envisager les mesures nécessaires.
L’étude qui avait envisagé la pose de panneaux photovoltaïques sur le toit sera reprise pour
voir si cette hypothèse est envisageable. Les résultats de ces études seront présentés à la
Ville début 2014.
 
 

4. Les données financières
 
Les recettes d’exploitation totales ont augmenté de 0.44% par rapport à l’exercice précédent
pour atteindre 1.105.479 euros au 31 décembre 2012. Hors transferts de charges et
assurances, les recettes liées au marché et au stationnement ont progressé de 1.2% sur
l’exercice, liées à l’effet combiné :

- augmentation des recettes du marché de +5.6%,
- baisse des recettes de stationnement de – 4.3%. Cette baisse s’explique par la

diminution des recettes horaires de – 3.2 % liée à l’effet tramway, couplée à une
régression des recettes abonnés.

 
Parallèlement, les charges d’exploitation totales ont légèrement diminué (-0,45%) par rapport
à 2011. Ceci s’explique par la baisse des achats et charges externes (-5.53%) compensée en
partie par l’augmentation des postes « salaires et charges sociales » (+3.47%) et « impôts
et taxes » (+1.60%).
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Fort de la hausse du résultat d’exploitation (+8.62%) et de la baisse des charges financières
(-7,77%), le déficit de l’exercice parvient à se réduire : -8685 euros en 2012 contre -28.783
euros en 2011 soit une amélioration du résultat courant avant impôts de 70%.
 
 
 

Compte de gestion (en euros) 2012 2011
locations emplacements marché 648 238 613 927
recettes parking 445 633 465 831
autres recettes 11 608 20 820
TOTAL RECETTES
D'EXPLOITATION

1 105 479 1 100 578

redevance forfaitaire 150 150
achats et charges externes 342 843 362 900
salaires et charges sociales 416 115 402 172
impôts et taxes 34 174 33 637
dotations aux amortissements 193 805 192 726
TOTAL CHARGES D'EXPLOITATION 987 087 991 585
RESULTAT D'EXPLOITATION 118 392 108 993
intérêt sur emprunt 122 036 134 156
frais financiers sur report 5 041 3 620
TOTAL CHARGES FINANCIERES 127 077 137 776
RESULTAT COURANT AVANT IS -8 685 -28 783

 
Pour votre complète information, vous trouverez ci-joint le rapport annuel d’activité 2012.
 
Je vous demande, Mesdames, Messieurs, de bien vouloir en prendre acte.
 
 
 
 
 
 
 

INFORMATION DU CONSEIL MUNICIPAL
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M. BRON. –

Monsieur le Maire, il s’agit de l’exploitation du marché des Capucins, son rapport annuel.

Ce qui est à souligner dans ce rapport c’est une augmentation du nombre des commerçants qui
sont accueillis, qui passent de 87 à 91, rendant les espaces disponibles pratiquement inexistants
aujourd’hui.

Il vous est indiqué également que des travaux ont été effectués et que des acquisitions, notamment
de matériels de nettoyage à haute pression, ont été réalisées.

Nous attirons surtout votre attention sur le fait qu’avec ces bons résultats finalement nous
réduisons le déficit de 28.000 à 8.685 euros, ce qui je crois est un résultat satisfaisant.

M. LE MAIRE. -

M. RESPAUD

M. RESPAUD. -

Malgré la concession de service public qui est une officine parisienne, c’est vrai que le dynamisme
des Capucins est intéressant sur deux points.

D’abord en ce qui concerne le commerce, ce qui est à constater c’est qu’il y a quand même un
cercle vertueux qui s’est mis en place entre l’assiduité des commerçants et la fréquentation du
marché.

Je ne suis pas sûr que les chiffres soient les bons. Moi je connais un peu les commerçants. J’ai
vu par exemple que M. Bitaud(?) était censé arriver sur le marché des Capucins le 15 juillet 2012.
C’est un historique, il est là depuis plus de 10 ans et il est marqué comme nouvel arrivant. Je ne
sais pas s’il y a beaucoup d’erreurs comme ça.

De toute façon c’est certainement vrai qu’il y a une nouvelle impulsion.

En ce qui concerne le stationnement, je regrette, je considère que le stationnement qui est limité à
une demi-heure pour la gratuité est largement insuffisant. La fréquentation du marché en semaine
serait bien supérieure s’il y avait une augmentation du stationnement gratuit.

Par contre, dans les suggestions qui sont envisagées le concessionnaire prévoit que le
stationnement résident pourrait être mis en place. Effectivement, il n’est pas mis en place depuis
longtemps.

Il est demandé à l’heure actuelle 73 euros pour un stationnement permanent au premier étage.
C’est bien supérieur à la logique de ParCub. Moi je souhaite que très rapidement ce soit mis en
place, que ce parking soit soumis aux même règles que d’autres parkings sur lesquels on a autorité
qu’ils soient concédés ou qu’ils soient de ParCub, et que le stationnement résident y soit la règle.
Ça améliorera la situation du concessionnaire et celle des riverains. Merci.
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M. LE MAIRE. -

Tout arrive. Je suis heureux d’entendre dire que le marché des Capucins se porte bien.

Et un nouvel exemple de la stigmatisation de l’entreprise privée, le gestionnaire de ce parking est
une officine. Vous avez remarqué. Non, c’est une entreprise qui se débrouille plutôt bien dans sa
gestion.

M. RESPAUD. -

Parisienne.

M. LE MAIRE. -

Parisienne, mais Bordeaux n’est pas une place-forte qui doit se protéger de toute influence
extérieure. Vous me demandez parfois d’aller voir ailleurs ce qui se passe. Parfois on a besoin de
gestionnaires qui nous apportent leur savoir-faire. C’est le cas en l’espèce.

M. MAURIN

M. MAURIN. -

Je renouvelle ma demande annuelle lorsque je pose la question d’un tarif résident sur les parkings
qui ne sont pas ParCub dans ces différents secteurs. Je considère qu’aujourd’hui si on doit
permettre que les véhicules sortent de la voirie il faut absolument favoriser le stationnement
résident, notamment dans ces parkings où nous avons un peu la main. Je regrette que nous n’en
soyons pas encore là. Merci.

M. LE MAIRE. -

Je parle sous le contrôle de M. BRON, j’ai l’impression que le parking des Capucins est souvent
complet, Non ? Le week-end. Donc ça serait faire un cadeau à des visiteurs qui sont là. Je ne
vois pas très bien l’intérêt. Et en semaine…. Bon. Nous sommes dans le cadre d’une délégation de
service public. On verra comment l’ajuster le cas échéant.

Il n’y a pas de vote. C’est une information.
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